

LA VERDAD

Diario político de noticias e intereses generales

AÑO XX

PRECIOS DE SUSCRIPCION

En Tortosa, al mes.	1	Peseta
Fuera, trimestre.	3	
Extranjero, id.	7	
Anuncios y comunicados:	á precios convencionales	

TORTOSA

Lunes 8 de Enero de 1900

PUNTOS DE SUSCRIPCION

En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Francisco Mestre, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al Director.—No se devuelven los originales.

Núm. 5

(DE NUESTRA COLABORACION)

Concepto de los vegetales

Los vegetales con los animales forman el reino *orgánico* y la materia de que constan unos y otros es la misma, con diferencias pequeñas de cantidad. El carbono, oxígeno, hidrógeno y nitrógeno son sus elementos. Todas las sustancias orgánicas se componen de dos, tres ó cuatro de estos elementos; podrá faltar alguno de ellos, pero no será éste el carbono que constantemente forma parte de todos los compuestos de naturaleza orgánica; por cuya razón podemos decir que la química orgánica es la química del carbono.

Se había creído hasta hace pocos años que la materia del reino orgánico no podía obtenerse en los laboratorios del químico por solo la fuerza química llamada *afinidad*; pero la ciencia química moderna, con sus métodos de investigación, ha sabido combinar aquellos cuatro elementos y formar con ellos cuerpos idénticos á los que existen en los cuerpos orgánicos, demostrando evidentemente como de cuerpos inorgánicos se han podido crear cuerpos orgánicos, desapareciendo aquella antigua distinción de materia orgánica é inorgánica que la nueva ciencia empieza á abandonar.

Estos compuestos orgánicos que nos presentan los químicos, y en los que para su combinación ha intervenido solamente la fuerza química *afinidad*, que ha unido sus elementos, es materia incapaz de verificar función alguna, porque en su combinación no ha tenido ninguna intervención la *fuerza vital* ó *fisiológica*, que solo se produce en el misterioso laboratorio del Creador, materia orgánica, si; pero no *organizada*.

Esta materia orgánica obtenida en los laboratorios de los químicos, no producirá vegetales que embalsamen el ambiente con el perfume de sus flores, ni tan siquiera habremos de agradecerle una pequeña alga ó una diminuta planta criptogámica. Del temeroso laboratorio de Wagner de Goethe, no ha de salir el homúnculo (bombrillo) ni siquiera con sus horquillas y retortas lograrán hacernos ver como hormiguea en el agua un microscópico microzoario. Siempre materia orgánica, pero no organizada, sin funciones, sin vida, sin muerte. Siempre la *afinidad*, uniendo los

elementos; jamás la *fuerza vital* que anima aquella materia inerte.

Si los seres del reino orgánico (animales y vegetales), fueran su existencia y reproducción á las manipulaciones químicas, pronto desaparecerían de la tierra todas las manifestaciones de la vida, y nuestro planeta recorrería las regiones del infinito no llevando sobre sí mas que cadáveres inmóviles y paisajes mudos, como si fuera un sepulcro inmenso que marchara con una velocidad vertiginosa.

N.

Tortosa 8 Enero 1900.

El conflicto anglo-boer

Juicios

Sobre poco más, ó menos, sigue igual la situación. No se confirma autoritadamente, hasta ahora, el telegrama de *Le Temps*, de París, anunciando una batalla muy reñida en Colenso. No será difícil, sin embargo, que se libre allí un día de éstos, si los generales ingleses creen tener fuerzas suficientes para intentar otra vez el avance.

En cuanto á las operaciones de Gatacre y French, presentan el mismo carácter que desde un principio. El primero y los boers verifican marchas y contramarchas para atraer cada uno al enemigo al terreno que mejor le conviene; pero, hasta ahora, ninguno se dejó engañar, y no se han librado combates sangrientos.

Y el segundo de dichos generales continúa frente á las posiciones boers, sin acometerlos tampoco; antes bien, teniendo que rechazar los ataques de aquellos. Tampoco parece que aquí se haya ilegalmente á empeñar ninguna acción verdaderamente reñida.

En Mafeking no van bien las cosas para los sitiados. La salida por ellos intentada les resultó un desastre.—L.

Descalabros de los ingleses

París, 7.

Los telegramas recibidos en París esta madrugada transmiten extensas noticias relativas á los últimos combates entre boers é ingleses.

Esta madrugada—dicen los despachos—seguía el combate en Colesberg en una línea de dos kilómetros de extensión.

Sabese que los ingleses experimentaron considerables bajas, cuyo nú-

mero por el momento no puede precisarse, aun cuando consta la certeza de que fueron mucho mayores que las de las tropas del Transvaal.

Añaden los telegramas que á un mismo tiempo se libran rudas batallas en Mafeking, Ladysmith, Colesberg y Tugela, creyéndose, á juzgar por las nuevas, demasiado concisas, que á París llegan, que los ingleses no son los más favorecidos por la fortuna.

En Londres, la opinión y la prensa siguen ansiosamente el curso de la guerra y se muestran ahora como nunca inquietas é interesadas.

En pró de la paz

París, 7.

Los periódicos de esta capital y algunos de Londres confirman la noticia telegrafiada de Roma dando cuenta de que Su Santidad León XIII ha encargado al cardenal Vaughan de Londres que ofrezca en nombre de la Santa Sede á la reina Victoria su mediación para concertar la paz entre Inglaterra y las repúblicas sud africanas.

El Padre Santo ha comunicado igualmente su proposición pacífica al emperador Guillermo solicitando su intervención para que cese la guerra entre ingleses y boers.



Fernando III, "el Santo", se apodera de Cantillana

8 de Enero de 1247

Recuperado Jaén, para tomar consejo acerca del punto donde más convenía proseguir las conquistas, Fernando III reunió á los maestros de las Ordenes y á los principales caudillos de su ejército y caballeros de la nobleza castellana. Como era natural no todos estuvieron de acuerdo, pues mientras unos veían más conveniente marchar sobre la parte oriental de la península, otros creían más útil dirigirse hacia las poblaciones del Occidente terminando el rey, después de oír todos los pareceres, por pensar como lo hacía el maestro de Uclés, el cual opinaba que el ejército cristiano debía dirigirse á conquistar á Sevilla, por ser población muy rica, importante y de excelente situación para desde ella preparar otras conquistas.

Como tal proyecto era al monarca muy simpático, por hacer ya mucho

tiempo que él lo acariciaba, esperando solo ocasión propicia para llevarlo á vías de hecho, con el entusiasmo natural y con la fé que se merecía tan gran idea, dedicóse á efectuar los preparativos necesarios. Antes de llegar á Sevilla era preciso apoderarse de las plazas que en sus inmediaciones tenía, para privarla de auxilios fáciles y evitar los entorpecimientos que las acometidas de los de fuera ocasionarían, á cuyo fin San Fernando dispuso la rendición de cuantas plazas y fortalezas quedaran á la espalda de su ejército cuando estableciera el sitio.

Cantillana era una de las plazas que se necesitaba poseer, y llegado que hubieron los cristianos ante sus muros, pusieronla estrecho cerco, y sin perder tiempo comenzaron las acometidas, en un principio rechazadas valerosamente—Hijos míos—solía decir el monarca á sus soldados para entusiasmarles—: Pelead con valentía y con fé. El Dios de las victorias no puede negarnos su auxilio, puesto que en defensa de su religión luchamos. Esta es la llave de Sevilla; tomados estos pueblos aquella ciudad hermosa será nuestra.

No estaba mal fortificada ni mal guarnecida la Cantillana; pero como las acometidas de los cristianos eran tan frecuentes como decisivas, sus defensores para evitarse mayores males, la rindieron al fin, refugiándose ellos en otras poblaciones de aquellas cercanías.

La hora internacional

Según noticias recibidas por telégrafo desde París, el Observatorio de aquella capital ha acordado cese la división del día civil como hasta ahora, en dos partes de doce horas cada una.

Ya saben nuestros lectores que el Sr. Dato ha resuelto, y el Consejo aprobado, la fijación de una hora oficial, no con arreglo al meridiano de Madrid ó San Fernando, sino con sujeción al de Greenwich.

En los cuadros que publica el *Anuario de Longitudes* los días comienzan á media noche y las horas se cuentan seguidas hasta las veinticuatro.

En el reloj de la Puerta del Sol (Madrid) se están realizando trabajos para introducir esta innovación.

Existiendo en otras naciones el mismo pensamiento podría conseguirse una hora internacional cuya conveniencia principal sería la de facilitar las relaciones entre los diversos pueblos, en lo referente á comunicaciones por telégrafo, mar, ferrocarril, etcétera, en lo que hoy existen grandes inconvenientes.

CRONICA

Canal de la izquierda del Ebro

Cumpliendo el acuerdo que tomó el Ayuntamiento en la última sesión, ha principiado a imprimirse la colección de documentos oficiales necesarios para formar concepto del estado en que se halla la Real Compañía de Canalización del Ebro y se procederá a su reparto entre los individuos que componen la Comisión gestora tan luego este ultimado aquel trabajo.

Salida de D. Teodoro González

En el exprés de ayer tarde salió para Barcelona de paso hacia la Corte, nuestro querido amigo el Diputado a Cortes por este distrito, habiéndole ofrecido una cariñosa despedida en la estación, numerosos amigos de esta ciudad que en él ven al campeón esforzado y leal defensor de todos sus intereses materiales y morales.

El acto de cordial despedida fué una verdadera manifestación de la sincera gratitud que un pueblo siente por su digno representante en Cortes que cifra todos sus ideales y toda su gloria en labrar el bien de Tortosa y su comarca, según lo tiene demostrado con su incansable labor en el Congreso y con las patrióticas iniciativas e importantes mejoras realizadas en esta ciudad por él transformada y embellecida con obras admirables de reconocida utilidad pública.

Diganlo sinó nuestro grandioso mercado, los Ensanches, la calle de San Blas, el hermoso Parque y el puente del Estado debidos a su incansable actividad y patriotismo, como también se le deben la subasta de la carretera de Tortosa á García, y la construcción de la del Regués y otras que tanto favorecen los intereses agrícolas y comerciales de la comarca.

Pero lo que retrata el carácter emprendedor y lo que le constituye en verdadero protector de este país, es su empeño patriótico en lograr el ferrocarril de Val de Zafán á San Carlos, la expropiación por el Erario nacional de los edificios que han de desaparecer con las avenidas del puente del Estado; la subasta del canal de la izquierda del Ebro y rebaja del cupo de consumos, cuyas empresas ocupan el lugar preferente en los benéficos ideales que en su mente lleva al marcharse de nuevo al Congreso de los Diputados para cumplir su alta misión en bien de Tortosa y su comarca.

En pro de Tortosa

Con este epígrafe publica nuestro estimado colega el *Diario de Reus* el siguiente artículo que con gusto reproducimos:

«Varias veces nos hemos ocupado, realizando un acto de estricta justicia del interés que viene demostrando siempre en pró de los intereses de Tortosa y su comarca, el celoso representante en Cortes por aquella Cir-

cunscripción, nuestro estimado amigo D. Teodoro González.

A las muchas mejoras que debe la ciudad del Ebro á la iniciativa de quien tan dignamente ostenta la honrosa investidura de representante suyo ante la representación del país, deberá agregarse, sin duda alguna, dentro breve plazo una más: la construcción del Canal de riegos de la izquierda del Ebro, asunto en que dedica su ahinco todo, el señor González, desplegando aquella actividad febril en él característica, y sin la cual no iría su nombre unido á todo lo que significa progreso y embellecimiento de la referida ciudad.

El canal, ha dicho el señor González, es necesario se construya... y se construirá.

Y realmente, la construcción del Canal será un hecho palpable, como lo han venido siendo las iniciativas todas del digno representante en Cortes por Tortosa.

No en vano se dice que querer es poder.

Se han celebrado al efecto las sesiones preparatorias, según hemos visto en la prensa de aquella localidad y nombrada ya la Comisión gestora, se propone ésta, en unión del señor González, pasar cuanto antes á Madrid para gestionar la pronta resolución del asunto.

Nosotros nos congratulamos dirigiendo una felicitación cariñosa al activo diputado á Cortes por Tortosa; pero al hacerlo, sentimos en el alma, algo así como un dejo de añargura, al considerar cuanta falta nos hace en Reus, un hombre del temple y condiciones del Sr. González.

Y lo sentimos con más motivo en esta cuestión, porque si en asuntos múltiples notamos a menudo la carencia de quien deje oír autorizadamente la voz de Reus, impetrando algo de lo mucho á que tenemos derecho á solicitar del gobierno, ese algo, se convierte en necesidad imperiosa cuando se trata del problema del agua en esta ciudad, problema que sería á no dudarlo la base de su prosperidad y de su riqueza.

Y sin embargo, ya vemos cuan grande es nuestra apatía en cuestión tan capital y cuan lejos nos hallamos de encauzarnos por los derroteros que habrían de conducirnos al límite deseado.

De ahí nuestra amargura, que, aunque nos sea doloroso confesarla, no podemos por menos que consignarla en estos renglones, destinados á dirigir un aplauso entusiasta á la labor de quien no olvida nunca que Tortosa es su patria y á ella debe dedicar todos sus esfuerzos y sus iniciativas todas.»

Fallecimientos

Esta mañana ha fallecido la anciana y virtuosa Sra. D.^a María de la Cinta Espuny madre de nuestros queridos amigos D. Juan y D. Ramón Nivera.

Su muerte ha sido generalmente sentida, pues la finada, por su carácter bondadoso, gozaba de muchas simpatías.

Reciban los Sres. Nivera y su apreciable familia nuestro sentido pésame, y sirvales de lenitivo á su pena, la parte muy sensible que tomamos en su aflicción.

A edad muy avanzada ha fallecido el propietario D. Francisco Homedes Bertomeu persona que gozaba de generales simpatías.

A su apreciable familia enviamos nuestro sentido pésame.

R. I. P.

Ejercicios espirituales

Anteayer, día de los Santos Reyes, empezaron en la iglesia del Seminario los *Ejercicios espirituales* dirigidos por el distinguido P. Celestino Matas de la Compañía de Jesús, acudiendo inmensa concurrencia de hombres respetables pertenecientes á todas las clases sociales de Tortosa.

Conocida es ya entre los católicos la fama de la maestría del P. Matas y la eficacia salvadora de estos ejercicios que tantas gracias divinas derraman siempre sobre las almas que á ellos acuden con las debidas disposiciones.

La predicación ordinaria elevada por San Ignacio á un arte especial y divino para la perfección de las almas, es lo que constituyen estos sagrados Ejercicios, siendo su objeto principal el lograr que cada uno se venza á sí mismo, rompiendo el yugo tiránico de las pasiones, para que, obrando luego con sujeción á las leyes divinas, sea el alma dueña de sus potencias memoria, entendimiento y voluntad para servir dignamente á Dios dentro de una nueva vida perfeccionada por la gracia que redunde en beneficio del prójimo y de la sociedad en general.

Sería prolija la tarea, si quisiéramos enumerar los admirables frutos que estos Ejercicios producen en los individuos y en las sociedades, y como esto lo saben los buenos católicos de Tortosa, es de esperar que á ellos acudirán como ayer y anteayer, dando evidentes pruebas de sus piadosos sentimientos y su amor á toda práctica religiosa que pueda contribuir á la perfección de sus almas y á mejorar la vida colectiva de Tortosa, según los sublimes ideales de Jesucristo que tan sabia y dignamente sabe realizar la Compañía de Jesús, brazo derecho de la Iglesia Católica.

Teatro Principal

El coliseo de la calle Campomanes vióse concurridísimo en las noches del sábado, (festividad de Reyes) y domingo.

En el primero de dichos días fué necesario cerrar la taquilla por estar agotado todo el papel (taquilla) convertido en papel (moneda).

La Dolores, precioso drama de Feliu y Colina que se puso en escena las dos noches, tuvo una feliz interpretación luciendo sus facultades dramáticas que no son pocas, la señora Zamora que fué ovacionada por lo

bien que dice los hermosos versos del drama y por su actitud melo dramática en uno de los principales papeles de *La Dolores*.

La Sra. Lázaro en su papel de *Gas para* estuvo en su centro, Hernandez nos hizo un *Lázaro* que mereció unánimes aplausos de todos.

Cantero (*Rojas*), Aloguin (*Patricio*), Fonts (*Melchor*), y Prieto (*Celemin*), merecieron también los aplausos del público que no se los regateó.

El sábado siguió á *La Dolores* el monólogo catalán *L' Home de la dida* que interpretó muy bien el joven don Marcelino Domingo Sanjuan que se identificó de tal modo en el papel de *pajes* que á las espontáneas carcajadas de la concurrencia siguieron nutridas salvas de aplausos que obligaron al joven intérprete á presentarse varias veces en escena.

Con *Roncar despierto* mantuvo Prieto en continua hilaridad al público.

El segundo día, después del drama se repitió el monólogo *Un suicidi* que gustó tanto como el día de su estreno, siendo llamados al final, al palco escénico los amigos Bernis y Hernandez, autor é intérprete respectivamente.

Con *Coses del oncle*, terminó la última función de esta serie siendo muy aplaudidos Cantero en su papel de protagonista, Fonts, Soler, Hernandez y en especial Jam s por sus soliloquios con el consueta.

La compañía de aficionados ha cumplido su cometido muy dignamente y el público debe estarle agradecido como lo estamos nosotros, porque gracias á ellos hemos pasado unas veladas agradables aquí donde los teatros se abren de tarde en tarde.

X.

Hispania.

Exposición artística

El sábado se inauguró en el favorecido establecimiento Salón Parés de Barcelona la Exposición de pinturas y dibujos originales que han servido para ilustrar la notabilísima revista quincenal *Hispania*, que con brillante éxito edita la casa Miralles, de aquella ciudad.

Además de los originales debidos á los primeros artistas catalanes, tales como Casas, Mas y Fondevila, Feliu de Lemus, Llimona, Pascó, Riuer, Triado, Baixeras, Brull, Arnau, Llapés, Rusiñol, Mir, Bonnin, Utrillo, Lorenzale, Tamburini, Borrell, Fíchet, Pahissa y otros, también figuran en esta notabilísima exposición las más renombradas firmas del resto de España, como las de Emilio Sala, Francisco Domingo, Muñoz Degrain, García Romanos, Gonzalo Bilbao, Martínez Cubells, Cecilio Plá, González Simancas, etc., etc.

Uno de los *clous* de esta manifestación artística es, indudablemente, la colección de dibujos del genial artista hispano-francés Vierge, cuyo renombre en el mundo del arte ha llegado á ser universal.

Desde hoy la Exposición *Hispania* podrá ser visitada por el público, de día y de noche.

Almanaque Bailly-Bailliere

Precio seis reales

Representante de la casa editorial
LIBRERIA MESTRE
ROSA II-TORTOSA

El Eco de la Fusión

Este apreciable colega, desde el primero del corriente año, viene publicándose dos veces por semana.

Fonógrafos

Amena audición

Anoche en la redacción de LA VERDAD tuvo lugar una admirable audición fonográfica debida a la fina atención del señor Valero, representante de una acreditada casa de Valencia.

El acto resultó muy brillante y ameno, habiendo asistido varias personas que quedaron altamente complacidas ante la maravillosa reproducción del sonido por el nuevo aparato Bettini que realizó un selecto programa de piezas de música y canto, desfilando sobre todo unos escogidos fragmentos de ópera, la Ave Maria de Mercadante, la jota aragonesa acompañada de canciones populares y otras obras muy amenas y divertidas que merecieron unánimes aplausos de la concurrencia.

El señor Valero solo permanecerá ya en ésta dos días, por lo cual recomendamos al público tortosino que no pierda tan propicia ocasión de adquirir algún fonógrafo ó fonogramas escogidos, ó bien de apreciar la admirable perfección del aparato Bettini que compendia todos los progresos del fonógrafo a cuyo objeto pueden acudir a la fonda Barcelonesa donde se hospeda dicho señor dispuesto a obsequiar a cuantos deseen hacerse cargo de este invento maravilloso perfeccionado de un modo sorprendente.

Soldado inútil

En el último reconocimiento facultativo efectuado en el hospital militar de Barcelona, ha sido declarado inútil Miguel Roberto Papiol, de San Carlos de la Rápita, artillero de plaza.

Previsión del tiempo

Como en las quincenas anteriores, divide el meteorólogo Escolástico en siete estadios, las variaciones meteorológicas de la presente quincena de Enero.

Los cuatro primeros comprenden del 1 al 8 y los tres últimos los siguientes:

Quinto estadio.—Días 9 al 11.—Vientos frios al N., nieves y lluvias frias en lo general.

Sexto estadio.—Días 12 al 13.—Lluvias y vientos del O., NO. NE.

Séptimo estadio.—Días 14 al 15.—Régimen anterior y buen tiempo en Levante.

Sol y Sombra

El popular semanario taurino *Sol y Sombra* inaugura el cuarto año de

su publicación introduciendo importantes reformas en la confección, como podrán apreciar sus lectores en el núm. 143, correspondiente al jueves 4 del actual.

Publica una preciosa portada, que variará en cada número, tirada a un color y dibujada por el laureado artista E. Pov Dalman, con el título de *Noche de Reyes*.

En el texto figura un artículo de *Memorias del tiempo viejo*, en el que el notable escritor taurino P. P. T. demuestra sus profundos conocimientos en la historia del toreo, mereciendo el aplauso de la afición; y amenos é interesantes trabajos, firmados por Millán (Pascual), Luna, *Maestro Estokati*, D. *Hermógenes* y *Franqueza*, ilustrados por Romero Orozco y G. de Federico.

Sol y Sombra inaugura brillantemente el cuarto año de su existencia.



COMIDAS PARA EL 9 DE ENERO
POR LEON LOTY

Almuerzo—Huevos con jamón.—Mayonesa de salmón.—Gallina dorada.—Biftec á la inglesa.—Compota.—Postres.—Vinos.—Comidas.—Sopa de puré Soubise.—Merluza en salsa de avellanas.—Lomo de cerdo á la Perigort.—Merengues á la Chantilly.—Postres.—**Gallina dorada**:—Cocida en un caldo condimentado con sal, pimienta, especias y cebollas se albarda la gallina con tocino; se coloca en seguida á un fuego lento en el asador, y cuando esté medio asada, se quitan las lonjas de tocino para que aquella tome color, se unta con yemas de huevos batidas, y al servirla se acompaña de canela y azúcar.—**Puré Soubise**—Blanqueese una porción de cebollas, y escúrrase. Terminar su cocción en un poco de caldo ó leche, y cuando estén casi reducidas á puré y el caldo haya mermado casi todo, agréguese un poco de salsa Bechamel, meneando la mezcla con cuchara de palo. Pasada por tamiz vuélvese á la lumbre sin que llegue á hervir, con un poco de manteca y gelatina de carne.

AVISO AL PUBLICO

La gran Sastrería EL PROGRESO, acaba de recibir un completo surtido de **Capas** desde 25 pesetas hasta 100.

Antes de comprar, visite el público esta Sastrería.

Calle Carbó, 7.

Telegramas

De Londres.—Sin noticias

Madrid, 7, 5 40 t.

El Imparcial ha recibido telegramas de Londres, en los que se refleja la ansiedad que reina en aquella capital con motivo de la falta de noticias de Colesberg.

El *War-Office* se niega á facilitar pormenores de ninguna clase, afirmando que no los ha recibido.

La opinión empieza á alarmarse, porque es muy extraño que después de 25 horas en que se entabló el combate Colesberg, nada se sepa de su desarrollo, ni del resultado.

—Los círculos políticos están desanimados.

La gente aprovechando el tiempo espléndido que hace, se ha marchado á los paseos y al campo á merendar.

Consejo de ministros

En el Consejo de ministros esta noche celebrado se aprobó un crédito de 500.000 pesetas con destino á calamidades.

Se aurrizó al conde de Torrealanz para presentar á las Cortes dos proyectos de ley referentes á la prisión de los delincuentes que lo sean por primera vez y á la reforma de ciertas leyes penitenciarias.

Se abrobaron varios expedientes de Guerra y Hacienda.

El señor Dato abandonó el Consejo antes de que terminase con objeto de ir á comer en casa de la duquesa de Bailén.

El marqués de Pidal

El marqués de Pidal ha recaído en su enfermedad. Parece que con este motivo se suspenderá por algunos días la discusión del presupuesto de Fomento.

Licencia

La Correspondencia Militar dice el día 20 por el ministro de la Guerra serán licenciadas muchas fuerzas de mar y tierra con arreglo á las últimas educciones.

Alijo de armas

Bilbao.—La Guardia civil ha detenido á dos sujetos acusados de querer intentar un alijo de armas.

Los presos han declarado que una partida armada logró entrar muchos fusiles y municiones hace unos días internandose después en Durango y Zumarra.

Se busca con actividad á la fugitiva partida.

ZAPATOS DE GOMA para barros y días de lluvia, á 9 pets. de caballero y 7'30 pets. de señora última forma.

ZAPATERIA MORESO

INTERESANTE AL PÚBLICO RAFAEL MESTRE

CIRUJANO-DENTISTA

Calle del Angel (Casa Franquet)

Ofrece al público en general su nuevo gabinete, dotado de todos los adelantos modernos á la altura de los de Barcelona y extranjero, tanto para la curación de las enfermedades de la boca, como para los trabajos protésicos.

Extracciones sin dolor con el procedimiento de los mejores onestésicos locales.

Curación radical del dolor de muelas sin operar.

Orificaciones, empastes y toda clase de operaciones.

Construcción de dientes y dentaduras artificiales, montados en oro, plata, caouchouc, tanto en condiciones de belleza, solidez, y adaptación como por lo limitado de sus precios.

Le reforman los inservibles, dejándolos en perfecta estado de mes.

NOTA Se garantizan los trabajos hechos en este gabinete.

**Calle del Angel (casa Franquet)
TORTOSA**

BARATURA VERDAD

GRAN NOVEDAD

Sombrereria **LA ECONOMICA**
DE

Antonio Delsors

3, Ciudad 3.—TORTOSA

Temporada de invierno de 1898

Esta acredita la casa por su baratura anuncia á sus numerosos parroquianos y al público en general que ha recibido las novedades para la presente temporada de invierno.

Sombreros de todas formas y clases desde 3 pesetas uno.

Corras en diversas formas de novedad como también Boínas y Gorras Boínas.

Grandes novedades en Boínas, Corras y Marineras para niño.

No comprar sin antes visitar dicho casa por ser el autor de la baratura y la que vende más barato.

Visita dicha casa y os convenceréis de la verdad.

Se admiten toda clase de composuras en dicho ramo.

No equivocarse

3 Ciudad 3.—TORTOSA

Aprendiz

Se necesita uno en esta imprenta, Plaza del Hospital, 5.

Imp. de José L. Foguet P. Hospital, 5.

Librería Religiosa

Científica y Literaria

FUNDADA EN 1760

Francisco Mestre

Rosa, 11, Tortosa

Ultimo Modelo

ENCUADERNACIONES para toda clase de documentos con su correspondiente índice. Su mecanismo es sencillo No horada el papel. — A prieta

mejor las hojas, Dura toda la vida. Es el mejor BIBLIOGRAF. Es el más económico. su precio 3'50 Ptas. uno

Zapatería y almacén de Calzado de JUAN MORESO

Variado y completo surtido de Calzado de todas clases en especial de color forma novedad fabricado única y exclusivamente para esta casa.

Surtido de calzado con suela de cañamo de varias formas y precios, propios para campo.

Zapatos de goma para barros y días de lluvia, último modelo a 9 pesetas para caballero y 7'50 para señora.

CALZADO DE TEMPORADA

El de fieltro (llamado Suizo) preferido por las personas delicadas de pies de mucho abrigo y comodidad.

Se confecciona a medida con arreglo a los últimos figurines de Barcelona y Madrid para cuyo objeto cuenta la casa con toda clase de hormería, modelada a la última moda.

Precios sin competencia en toda clase de calzado

Plaza Catedral Arco del Romeu.—TORTOSA

Depósito de guanos y primeras materias para toda clase de cultivos.

JAIME NOMEN Primeras materias de excelente y garantizada riqueza. Guano especial para trigo.

Arrabal de la Cruz, 7, TORTOSA

CONFITES CARPA

Premiados con Diploma de Honor y Medalla de Oro en las Exposiciones de SUEZ y del CAIRO. Remedio eficaz, rápido y cómodo para curar la

TOS

crónica y rebelde que sea y producida por cualquier causa. Olvida toda otra especialidad quien los usa una sola vez. No contienen opio ni morfina.

Se venden en todas las Farmacias de España y Ultramar.